



Comunidad Diaguita Romualda Ardiles busca “Restauración ecológica del árbol ancestral El Chañar”

COPIAPÓ. Hoy se invita a la ceremonia del Capac Inti Raymi desde las 12 horas, en el Complejo Deportivo “Las Vertientes”.

Redacción
cronica@diarioatacama.cl

El Chañar (Geoffroea decorticans) es una especie nativa del norte de Chile que se encuentra naturalmente en sectores desérticos y semi áridos, de corteza dura, flores amarillas y que otorga un fruto que tiene diversos usos, un árbol que forma parte del patrimonio natural de la Región de Atacama y también de la historia de los pueblos originarios, por ello, con el objetivo de fomentar tanto en comunidades indígenas, como en las y los habitantes de Copiapó, la protección y el conocimientos sobre este árbol ancestral, la comunidad Diaguita Romualda Ardiles en este cierre de año, ha realizado entregas de este árbol y materiales a la Comunidad Diaguita Chinga y en la Escuela Laura Robles Silva.

Estas acciones son parte del proyecto “Restauración ecológica del árbol ancestral El Chañar”, el que es ejecutado por la Comunidad Diaguita Romualda Ardiles, siendo adjudicado en el Fondo de Protección Ambiental (FPA) Proyectos Pueblos Indígenas Concurso 2024, del Ministerio del Medio Ambiente de Chile. Además cuenta con la colaboración de la Dirección de Medio Ambiente de la Municipalidad de Copiapó.

Francisco Salinas, docente y presidente de la comunidad Romualda Ardiles destacó que “la relevancia de este proyecto tiene que ver con poner en valor este árbol como especie, sus beneficios a la comunidad y dentro de eso mostrar algunas recetas, algunos usos concretos, con los usos del Chañar, como el arroppe, el café, el queque

“La relevancia de este proyecto tiene que ver con poner en valor este árbol como especie, sus beneficios a la comunidad”

Francisco Salinas
docente y presidente de la
comunidad Romualda Ardiles

con harina de chañar y este tipo de acciones

En detalle, Felipe Iriarte, sociólogo y encargado del proyecto detalló que “la iniciativa contempla entregar varios árboles de Chañar en crecimiento a 3 comunidades indígenas de Copiapó, y a 4 establecimientos educacionales u organizaciones sociales de la ciudad. También se les regalan herramientas de jardinería, tierra de hojas y otros materiales necesarios para que puedan cuidar de buena manera a los árboles. En las actividades la meica de la comunidad Romualda Ardiles comienza con una pawa, que es una ceremonia ancestral andina, luego pasamos a la charla sobre el Chañar y terminamos plantando los árboles. Además, el proyecto al finalizar difundirá gratuitamente a la comunidad copiapina un póster informativo del Chañar de forma impresa y digital. Agradecemos como equipo a las comunidades e instituciones que han sido participantes del proyecto. Por su parte, Wilson Chin-



EL CHAÑAR ES UN PATRIMONIO NATURAL DE LA REGIÓN DE ATACAMA, DEL MISMO MODO, ES UN ÁRBOL ANCESTRAL PARA LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE LA ZONA.

ga, de la comunidad Chinga, agradeció esta instancia y mencionó que “para nosotros es muy relevante que se ejecuten proyectos que pongan como tema principal al fabuloso árbol el chañar, vivimos en una zona desértica cuyo árbol resiste los embates del mal llamado desarrollo, existe un bosque nativo de chañares, el último del país y nos parece muy preocupante que no se adopten medidas claras del ejecutivo, se sigue dañando y depredando a vista de muchos, por esa razón un proyecto como este, es súper relevante, además de incorporar el chañar también hacen alusión al algarrobo, ambos árboles sagrados para nuestro pueblo, los diaguitas”.

Chinga agregó que “el chañar tiene un componente no solo ecológico sino también permite a futuro (una vez que dé frutos) poder generar una economía comunitaria, donde se aprenda hacer el arroppe, infusiones con este árbol”.

Es así, como el punto de inicio de este proyecto consideró también acercar a las comunidades educativas a esta especie, es así como se entregaron árboles y herramientas a la escuela Escuela Laura Robles Sil-



QUIENES IMPULSAN ESTE PROYECTO, TIENEN POR OBJETIVO PONER EN VALOR LAS PROPIEDADES QUE TIENE EL CHAÑAR.

va de Copiapó, en la instancia además de plantar chañares y algarrobos, se concientizó e instruyó en la importancia y cuidados a la especie.

“Crear conciencia ambiental a toda la comunidad educativa, la actividad además articula la educación ambiental con la educación orientada a la cultura y tradiciones locales, lo que enriquece y le da un significado de pertenencia a los estudiantes, donde desarrollan habilidades, de colaboración, trabajo en equipo, compromiso tanto de estudiantes como docentes, permite convertir y guiar a los estudiantes a ser ciu-

dadanos activos en la protección del medio ambiente, es decir tiene un impacto super significativo, en toda la comunidad educativa”, dijo Valeria Cortés, profesora de la Escuela.

CAPAC INTI RAYMI

Este 21 de diciembre se celebra el Capac Inti Raymi, solsticio de verano en hemisferio sur, que para las culturas ancestrales andinas ha sido un motivo de celebración, simbolizando la abundancia, cosechas, la luz y la energía del Sol. Por ello, la comunidad diaguita Romualda Ardiles y otras organizaciones están organizando su celebra-

ción, en una jornada que tendrá lugar el sábado 21 de diciembre desde las 12:00 horas hasta las 17:00hrs en Complejo Deportivo “Las Vertientes” de Copiapó (calle Circunvalación con Eduardo Naveas), donde se realizará un pasacalles, talleres comunitarios y presentaciones artísticas, la invitación es abierta y gratuita a la comunidad.

En todas estas iniciativas se busca generar mayor conciencia sobre las tradiciones, la cultura de los pueblos originarios, patrimonio inmaterial y problemáticas ambientales actuales, junto con preservar la especie nativa Chañar.